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　　沃伦－巴菲特（WarrenBuffett）是迄今最成功的资本投资人，从上个世纪70年代开始，他运用自

己逐渐完善的投资哲学利用钱赚钱，从购买股票到收购金融保险公司。根据《福布斯》杂志统计，他

的个人财富目前在500亿美元左右，稳居全球富豪榜前3位。相比其他资产超百亿美元的富豪，他的赚

钱方式不是专注于创新性的技术开发或者投资实业产生利润，而是利用资本增值，因此作为“全球最

伟大投资人”他当之无愧。

　　巴菲特1930年8月30日出生在美国内布拉斯加州的奥马哈市，如今他的众多外号中的一个就是“奥

马哈的奇迹”。他从小就极具投资意识，1941年，11岁的他购买了平生第一只股票，1947年进入宾夕

法尼亚大学攻读财务和商业管理，两年后考入哥伦比亚大学金融系，拜师于著名投资理论学家本杰明

？格雷厄姆。1956年，巴菲特回到家乡创办“巴菲特有限公司”，8年后他的个人财富达到400万美元

，亲手掌管的投资资金已高达2200万美元。这点钱如今对于投资公司而言可能算不上什么，如今华尔

街的投资人动辄操控几亿美元的资金，但是在40年前，这已经是很大金额。1965年，35岁的巴菲特收

购了一家名为伯克希尔？哈撒韦（BerkshireHathaway）、濒临破产的纺织企业，1994年底该公司已发

展成拥有230亿美元的投资王国，由一家纺纱厂变成巴菲特庞大的金融集团，时至今日继续成长为资产

达1350亿美元的“巨无霸” � � �旗下拥有各类企业约50家，最主要的产业系是以财产保险为主的保险业

，此外还生产从油漆、毛毯到雪糕等一系列产品，该公司同时持有如沃尔玛、可口可乐和宝洁等许多

大型企业的股票。伯克希尔？哈撒韦公司的股票市值在30年间上涨了2000倍，而标准普尔500家指数内

的股票在这30年间平均仅上涨了近50倍。

　　如今的巴菲特已经77岁了，时间和传奇般的投资生涯将他塑造成一个偶像级人物，几十年间在飘

忽不定的股票市场中能保持常胜不能说没有秘诀，他从不对这秘诀保密，相反乐于和所有追随他的人

分享投资哲学。他的慷慨还表现在捐款和对慈善事业的热情投入。到目前为止，他是全球慈善捐款最

多的人。2006年，他许诺会将个人总资产的85%重新投入到社会，随即他以股票形式向“比尔与梅林达

？盖茨基金会”捐款300亿美元，这是伯克希尔？哈撒韦公司的1000万股B股普通股股票，计划分期交

付，每年支付5%.巴菲特承诺即使他过世仍将继续履行这笔捐款。得到这300亿美元的捐款后，“比尔

与梅林达？盖茨基金会”成为全球最富有的慈善基金会。

　　巴菲特的个人生活非常简单，他住的房子是老家几十年前盖的老房子，就连汽车也是普通的美国

车，用了10年之后才交给秘书继续使用。他也经常吃快餐店汉堡包，喝可乐，几乎没有任何奢侈消费

。很多人不理解富可敌国的人为什么不过其他富豪、明星过的奢侈日子，好像俄罗斯的年轻富豪一下

子能买几艘游艇，那些中巨额彩票的人同样款式不同颜色的豪华跑车也能买上好几辆。为什么“股神

”看上去仅有赚钱的乐趣却没有随之而来消费的激情呢？他的投资理念对很多人来说是《圣经》，而

花钱哲学就是《天书》。和巴菲特对话后你或许能理解点滴他的个人境界，那是已经远远超越了一般

人的境界。

　　记者：去年你作出了重大宣布：在有生之年将所有资产的85%捐献，请问你对这个决定是否后悔过

，是否在夜里曾醒过来问自己：“我到底做了什么？”
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　　巴菲特：没有，我睡得像婴儿一样甜。这个决定对我而言非常坦然，在财富如何分配问题上这正

是我想要做的，因此我不会改变这个决定。

　　记者：你主要捐款给5个基金会，其中金额最大的给了“比尔与梅林达？盖茨基金会”，你是否设

想过计划B，因为你曾经开玩笑说有足够的钱雇1万个艺术家在有生之年天天给你画像，当然你肯定不

会这么做，但是在你的脑海里是否曾有其他计划呢？

　　巴菲特：最初我考虑我太太一定比我活得长，一方面她更年轻，另一方面女性比男性长寿，因此

当时我设想遗产多半由我太太支配，很有可能成立一个名叫“沃伦？巴菲特基金”的慈善基金。对此

我非常放心，因为我太太乐于助人，她喜欢将财富捐献给那些真正需要的人，在这方面她做得非常好

，我完全没有顾虑。可是现在这个基金会的名字是“苏珊？巴菲特基金”，我自己必须来完成这项任

务了，因为从未想过太太会比我早亡，因此也就根本没有计划B.

　　记者：你已经决定不会将全部财富留给子女。

　　巴菲特：是的，我会留给他们足够的钱使他们还能做其他事情，但不是太多的钱让他们不会做任

何事。

　　记者：你为什么会有这样的决定呢？是不是因为看到了其他富人的孩子的境况？

　　巴菲特：我认为这（将巨额财富全部留给子女）对社会不好，对孩子们也不好，不过这并不是最

重要的。我的意思是我是个格外幸运的人，在合适的时代出生在合适的地方，要是我早出生几千年，

我一定会成为某种动物的午餐，因为我既不比别人跑得快也不比别人跳得高；如果我出生在孟加拉国

或者是其他地方，也不会成为现在的我。我能得到现在所拥有的，很大程度上说是这个社会的结果，

因为我出生在一个巨大的资本主义社会，而且时机正确。和我的付出相比，我得到的物质财富多到不

成比例。但是有很多人和我一样是良民，他们或者前往伊拉克战场服役，或者在自己的社区中辛勤服

务，但是都不像我一样被“疯狂”回报，我已经拥有了生命中想要的一切。一想到巨额的回报不是回

到社会而是仅给予少数几个人，原因是这几个人正是从我太太的子宫里钻出来，这个念头会让我发疯

，我绝不相信某一个人的子宫具备这样的“神圣性”。

　　记者：你是否也认为把巨额财产留给孩子会造成“毁灭性”结果？

　　巴菲特：的确，有些时候会造成这样的后果，这并不是没有先例。我将给孩子们留一定的钱，其

实已经给了他们一些钱，但是相比我拥有的，这些钱算不了什么。他们有的优势是能接受最好的教育

，平均而言在基因上也有一定的优势，最重要的是和我一样，他们在正确的时机出生在正确的地方，

这样他们就有了一切优势。如果让他们在钱堆里生活，认为自己能无限支配社会资源，这对社会无益

。在选择奥林匹克运动员时不会因为某人的家庭出生，同样在享受对社会资源和人力资源的支配权时

也不应当根据某人的姓氏而获得特权。美国要在这个世界上竞争就必须相信机会平等的道理，如果有

人因为自己的姓氏就能轻易得到几百亿美元，何来机会平等可言？

　　记者：你赞成遗产税吗？

　　巴菲特：绝对赞成，否则会形成很多个财富王朝，我们视根据血统而形成的王朝为“愚蠢”，那

么根据姓氏而形成的财富王朝更加愚蠢。

　　记者：赚钱和花钱之间，哪个更有乐趣？

　　巴菲特：赚钱非常有趣，就好像参与一个擅长的游戏，这样能保证腿脚灵活，耳聪目明。尽管这

个游戏对我来说并不需要手眼的精密配合，像很多其他的工作那样，但是我想像不出更有趣的游戏了
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。当然，知道这些钱能帮助那些需要的人也是很不错的感觉，我经常收到人们的来信，不仅是感谢我

的捐款，他们还在信里详细告诉我因为这些捐款，他们的生活如何被彻底改变。当想到可能有数百万

人因为捐款而免于患上疟疾，或者站在小一点的角度，某个人的私人问题因为我的捐款而解决了，这

都是非常美妙的感觉。

　　记者：从捐款角度说，你是世界上最慷慨的人；同时也是最贪婪的人，那是从赚钱角度说，如何

看待这个矛盾？

　　巴菲特：我只是非常幸运而已，获得了疯狂的回报，但即便没有这么多回报，我还是会做我做过

的一切，因为我喜欢投资。我不是那些赚到100万美元就高兴收手的投资人，赚得越多我越开心。　　

　　记者：你从来不将自己的名字贴在医院墙壁上，也不曾在慈善聚会上坐在最前排的显眼位子上，

你是否觉得类似的东西很无聊，或者⋯⋯

　　巴菲特：我的确觉得有点无聊。如果我的名字占据了某个医院墙壁上的位置，就不会有其他人为

此捐款了。如果一家医院找我捐款，能获得的不会因为我的名字是否在墙上而有所不同，因此他们最

好将这个机会“卖”一个更好的价钱。在慈善捐款方面也有一个市场体系，将自己的名字放在建筑物

上有一定的价格，总有人愿意比我出更高价格。

　　记者：为什么选择将自己的财富给其他人的基金会？你完全有能力成立一个以自己名字命名的基

金会来管理巨额财富。

　　巴菲特：这是因为我受权的基金会是由善良的人在管理，我亲眼看到他们工作的态度、他们的责

任心、他们的工作效率以及他们的成就。如果成立自己的基金会，我无法保证当我被埋在土里，70多

年后，那时候的人能有同样的责任心和道德感做他们应该做的事。

　　记者：很多人或者公司捐款之后获得在慈善晚宴上的一个座位，而这种场合里，像你这样的人物

通常被邀请作为发言人⋯⋯

　　巴菲特：你说的完全没错，类似的邀请函从来没有断过。很多人对我说，一旦退休所有活动都将

停止，唯一不会停止的就是慈善晚宴的邀请函。

　　记者：在你的慈善捐款后，公司股东会不会有损失，毕竟在资本主义社会里，公司有责任向所有

股东报告每一分钱的去向，同时保证他们的收益，捐款之后如何保证股东们的收益呢？

　　巴菲特：伯克希尔？哈撒韦作为母公司是不会捐献一分钱的，所有的捐款都是子公司的行为，这

些公司的经理人在取得投资者的授权后进行慈善活动，很多情况下是公司经理人和投资者在一起开会

，投票选择3个最希望投入的慈善机构，然后商量捐款的金额，最后按照每一股应该捐款多少在投资者

身上分摊。如果你翻看1981年以及1982年的年度报表就能发现我们以这样的方式捐款将近2亿美元。每

年伯克希尔？哈撒韦旗下的所有公司向超过4000个慈善机构捐款，有趣的是投资者们最喜欢的捐款对

象是教堂，众所周知，一般的企业不喜欢向教会捐款，因为通常不会得到回报。

　　记者：但是一定有些公司到各个慈善晚宴上去买座位，以公司的名义，这样花钱是否是对投资人

利益的损害呢？

　　巴菲特：我只能说我自己不会这么做。我可以告诉周围的人如何赚钱，如何经营公司，却不能指

使他们如何花钱，那是他们自己的事。很多人说我现在走上错误的道路，但是我如果按照他们的想法

去做，那么早在我只有200万美元的时候，我已经把所有钱都花光了，世界也不可能从我这里得到更多

的钱。因此在如何花钱、如何支配财富方面我从来不听取别人的意见，这也正是我不会在这个话题上
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对别人说三道四的原因。

　　记者：对于一个工薪阶层但是稍为富裕的人而言，如果他希望对慈善事业加以支持，你的建议是

先投资然后捐献，这样能捐献更多，还是直接捐献但是金额有限？

　　巴菲特：我有很多很多学生，有31个大学邀请我上课，其中大部分在美国，一些在加拿大，因此

同样的问题我的学生们曾不止一次问过我。我的回答一贯是，做你自己想做的。从来没有人能断定苹

果比梨好吃或者梨比苹果有营养，因此这完全取决于个人的想法。如果你想捐款，这完全是你个人的

事情，应该自己体验，很多人在体验之后会改变想法，对于慈善事业，在任何时候都应该忠实于自己

的想法。

　　记者：很多时候慈善事业被认为是富人的奢侈品，富人才享有通过金钱改变他人命运的专利。

　　巴菲特：我不知道，但是在美国如果深入统计数据，你会发现国民生产总值的2%都进入了慈善领

域，而中产阶级的捐款相对他们的收入其实比富豪更加慷慨。犹他州的捐款比率在全美国是最高的，

因为有摩门教，但这并不是因为摩门教徒更加有钱，原因是他们的信仰支持捐款行为，于是他们贯彻

信念。另外在美国，对教堂捐款占所有慈善捐款中很大部分比例，在这方面我没有具体的统计，但是

我相信教堂获得的捐款中绝大部分来自中产阶级。在大众关注和受益的领域，例如医学研究的投入上

，中产阶级的捐款所占比重最大。总体而言美国人是非常慷慨的，如果按照收入衡量，在全球富豪榜

前400名的人恰恰是最不慷慨的。

　　记者：很多人注意到你的仁慈和低调，你的生活非常俭朴，你经常以别人的名义捐款，对于你来

说仁慈是轻而易举的还是你努力想做到的，毕竟在这样巨大的财富前，诱惑是难免的。

　　巴菲特：在这方面父亲对我的影响很大。很多人批评我说应该在更早的时候就捐款，但是我自己

知道应该做什么，要如何做，因此不会受到困扰。对于伯克希尔？哈撒韦公司所取得的业绩我从来都

不谦虚，但是对于我的名字是否出现在捐款名册上或者某个纪念碑上，我认为毫无意义。这并不是谦

虚或者仁慈的表现，而是从心里我根本就不在乎。经过多年的研究和投资取得骄人财富是一项成就，

但是利用这些财富在建筑物上刻上名字或者让别人感激你、赞美你则谈不上是成就，对我来说这些东

西丝毫没有意义。

　　记者：能具体说说来自父亲的影响吗？

　　巴菲特：我总是以父亲的标准来衡量言行，做一件事情之前会想想父亲会给我打几分？我的所作

所为一定要是父亲能够接受的。

　　记者：在个人婚姻和家庭方面，你也非常成功。

　　巴菲特：的确，这方面我也非常非常幸运。

　　记者：对于你的家庭、孩子以及特别亲密的朋友，你格外努力经营还是仅仅因为幸运而完满？

　　巴菲特：我认为是幸运，我有很多亲密的朋友，每年定期见面，当你有交心的朋友时绝对不会感

到不快乐。

　　记者：之前主要是花钱的话题，现在我们谈谈赚钱的话题吧，你曾经说过不太重视利率因素，而

聪明的投资者也不用过分关注利率。但是我们现在生活的北美社会，负债都涌到了牙齿上，几乎所有

人都随时受到债务威胁，因此利率的上下调动关系到很多家庭的存亡，是我们做错了还是你说错了？
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　　巴菲特：20世纪是美国经济最成功的100年，在这期间美国和加拿大的人均国民生产总值都稳定增

加。但是在这期间我们经历了两次世界大战，经历了前所未有的经济大萧条，美联储的基准借贷利率

最高时达到21%，最低时达到1%，因此对于利率这样的浮动因素我并不十分看重，对于个人来说，利率

的增减当然很重要，但是不要忘记了，任何时候你身上的债务也正是你拥有的资产。

　　记者：在选择股票的时候，你到底有什么具体的诀窍呢？

　　巴菲特：第一，去学会计，做一个聪明的投资人，而不要做一个冲动的投资人。因为会计是一种

通用的商务语言，通过会计财务报表，聪明的投资人会发现企业的内部价值，而冲动的投资人看重的

只是股票的外部价格。第二是阅读技能，只投资自己看得明白的公司，如果一个公司的年报让你看不

明白，很自然就会怀疑这家公司的诚信度，或者该公司在刻意掩藏什么信息，故意不让投资者明白。

第三是耐心等待，一个人一生中真正投资的股票也就四五只，一旦发现了，就要大量买入。

　　记者：在上世纪70年代，机构投资者受名牌商学院学术理论的影响，普遍认为决定以什么价格买

卖股票与企业的价值关系不大。

　　巴菲特：如果投资者能够了解公司的经营状况，并能发现5到10家具有长期竞争优势、价格合理的

公司，那么分散投资就毫无意义，只会降低投资的收益率并增加风险。随着时间的流逝，我越来越确

信，正确的投资方法是将大笔的钱投入到有所了解的企业以及完全信任的管理人员中。认为一个人可

以通过将资金分散在大量他一无所知或毫无信心的企业中就可以限制风险，完全是错误的。一个人的

知识和经验绝对是有限的，因此在任何特定的时间里，很少有超过2或3家的企业我认为值得完全信任

。

　　记者：你是否有失败的投资经验？

　　巴菲特：失败的比成功的多得多。

　　记者：很多人说巴菲特不可能被复制，因为你是投资天才，有一种独特的禀赋，这是许多人无法

学习到的，在自己的成功事业背后，你认为这种独特禀赋是否存在，又或者是智商、技术因素成就一

切？

　　巴菲特：我觉得“从不让个人感情影响我对市场的判断”是非常重要的一点，但是我认为最重要

的还是我幸运地在恰当的时机出生在正确的地方。

　　记者：那么所谓的神奇的禀赋呢？

　　巴菲特：可能有一点吧，有的人天生就是科学家，有的人天生就是艺术家，这些人的才能在某个

市场体系中都会得到回报，往往是正常的、恰当的回报。我的思想结构不适合当国际象棋的世界冠军

，但是却适合做我喜欢做的投资，而我的才能在资本主义市场体系中意外地获得了非正常的、过多的

回报。

　　记者：这么说你认为自己有作为一个“投资技工”的禀赋，那么你是否认为自己具有成为历史上

最伟大慈善家的禀赋呢？这两方面哪个你认为更重要？

　　巴菲特：投资是技术上的禀赋，慈善是情感上的禀赋，任何人都需要两者。我相信每个人生下来

都具有某种禀赋，但是很多人所做的事情不能发挥这种禀赋，如果你觉得自己完全没有任何禀赋，那

么你就不会在这个社会获得成功。
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